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ГАЗЕТА
САМАРСКОГО
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ТЕХНИЧЕСКОГО
УНИВЕРСИТЕТАИнженер

В самое 
сердце

С 18 по 24 мая В Самаре 
пройдёт ХХХ российская 
студенческая весна. История 
фестиваля началась в 1992 году 
именно на самарской земле 
по инициативе учащихся 
вузов, техникумов и училищ 
региона.

▶ стр. 4

В оформлении полосы использован проект архитектурно- 
скульптурной композиции «Крылья» (скульпторы Юрий 
и Глеб Ткаченко, архитектор антон Белов).
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В общем...

политех вошёл в Топ-20 пред-
метного рейтинга лучших вузов 
россии, впервые опубликован-
ного агентством «раЭКС-анали-
тика». Наш вуз занимает высокие 
позиции в пяти направлениях: 
«пищевые технологии» (7 ме-
сто), «Нефтегазовое дело» (12 ме-
сто), «Химические технологии» 
(14 место), «Энергетика, энергети-
ческое машиностроение и элек-
тротехника» (15 место) и «Био-
технологии и биоинженерия» 
(20 место).

Студенты теплоэнергетическо-
го факультета стали лауреатами 
V молодёжного конгресса с меж-
дународным участием «Совре-
менные таможенные технологии 
и внешнеэкономическая дея-
тельность». Александр Киреев 
победил в направлении «Совре-
менные тренды и перспективы: 
от электронной таможни к интел-
лектуальной», а Софья Кочнева 
и Виолетта ненашева – в секции 
«Устойчивое развитие ВЭД».

политеховцы стали серебряны-
ми призёрами всероссийских 
соревнований по боксу среди 
студентов. Магистрант факуль-
тета инженерных систем и при-
родоохранного строительства 
Алексей Салмин завоевал ме-
даль в весовой категории 92 кг, 
а студент Сызранского филиала 
Геворг Кюрегян – в весе 57 кг.

Восемь студентов института неф- 
тегазовых технологий – руфина 
Зайнуллина, Виктория Глушко-
ва, Татьяна Кузнецова, Дарья 
Стрункина, Алина Пожаркина, 
олеся мартьянова, Анастасия 
Извалова и Иван Каранов – по-
лучили удостоверения обще-
ственного инспектора по охра-
не окружающей среды. ребята 
успешно сдали аттестационный 
экзамен, посвящённый россий-
скому законодательству в сфере 
экологии.

политех победил в конкурсе 
грантов на бесплатное обуче-
ние участников студенческих 
отрядов по рабочим профес-
сиям. Университету выделены 
средства на подготовку вожатых 
и подсобных рабочих. Новые об-
разовательные программы реа-
лизует институт дополнительно-
го образования.

Студент теплоэнергетического 
факультета никита бушман за-
воевал серебряную медаль чем-
пионата россии по карате киоку-
синкай.

Команда института нефтегазовых 
технологий в составе Анастасии 
Соновой, Валерии Придатки-
ной, Антона Фомина, екатери-
ны Потаповой, Анны Юртаевой, 
Кирилла Сенченкова, ольги 
Трошиной и Данила Камаева 
заняла третье место на Всемир-
ной студенческой олимпиаде 
PetroCup – 2022.

Колледж СамГТУ получил атте-
стат о присвоении статуса цен-
тра проведения демонстраци-
онного экзамена по стандартам 
WorldSkills Russia. площадка 
политеха стала единственной 
в Самарской области, где выпуск-
ники учреждений среднего про-
фессионального образования 
смогут пройти государственную 
итоговую аттестацию по компе-
тенции «Монтаж и эксплуатация 
газового оборудования».

ТоП∙3 событий месяца

1. Учёные политеха выиграли 
гранты российского научного фонда. 
первым победителем конкурса про-
ектов отдельных научных групп стал 
коллектив кафедры «общая и неорга-
ническая химия». под руководством 
заведующего кафедрой В л а д и с л а в а 
бл а то в а  исследователи занимают-
ся моделированием кристаллической 
структуры химических веществ и на-
правленным поиском новых супер- 
твёрдых материалов. Вторую команду, 
которая разрабатывает новые страте-
гии синтеза гетероциклических систем 
с потенциальной антидиабетической 
активностью, возглавляет профес-
сор кафедры «органическая химия» 
В и т а л и й  о ся н и н .

цифры 
месяца

2. Доцент кафедры «Техноло-
гия органического и нефтехимическо-
го синтеза» В л а д и м и р  Ш а ку н  стал 
лауреатом XХII Всероссийского кон-
курса «Инженер года» в номинации 
«Химия и химические технологии». ему 
вручён сертификат и серебряный знак 
«профессиональный инженер россии». 
Молодой учёный успешно совмещает 
научно-преподавательскую деятель-
ность в политехе и должность ведуще-
го инженера научно-исследователь-
ского центра ао «Новокуйбышевская 
нефтехимическая компания».

3. политех стал одним из 
победителей Всероссийского кон-
курса молодёжных проектов, про-
водимого федеральным агентством 
по делам молодёжи. предложен-
ная вузом программа «Мы разные, 
мы вместе!» отмечена в номинации 
«#объединяй» и представляет со-
бой комплекс просветительских ме-
роприятий по адаптации иностран-
ных студентов нашего университета 
через погружение в особенности 
многонациональной российской 
культуры. Исполнителем выступа-
ет наш духовно-просветительский 
культурный центр при поддержке 
управления по работе с иностран-
ными обучающимися.

НоВосТи 
филиалов

4 о б ра з о в а те л ь н ы е  п р о г ра м м ы 
по укрупнённой группе направлений подготовки 09.00.00 
«Информатика и вычислительная техника» аккредитованы 
советом по профессиональным квалификациям в сфере ин-
формационных технологий. реализует программы кафедра 
«Информационные технологии».

11 с т уд е н то в факультета архитектуры 
и дизайна получили награды конкурса «NIoNC-2022» вы-
пускных квалификационных работ и международного кон-
курса «архитектурный рисунок». В число лауреатов вошли 
А н а с т а с и я  В и ш н я ко в а ,  П о л и н а  Ко м а р о в а , 
А н а с т а с и я  н е н а ш е в а ,  И р и н а  ро го в а ,  А н а с т а -
с и я  Д о р м и д о н то в а ,  В а л е р и я  Те р е н т ь е в а , 
В а л е р и я  С и л и в а н о в а ,  Д а р ья  С п и р и д о н о в а , 
А н ге л и н а  С а п р ы к и н а ,  В а л е р и я  Я р о в а  и В и к то -
р и я  м а р ко в а .

> 5о к и л о г ра м м о в  корма для 

н о в о ку й б ы ш е в с к
Второкурсник А ртё м  Ку ра ш о в  стал призёром Кубка 
Самарской области по пауэрлифтингу. В классическом 
троеборье он занял третье место в весовой категории 
74 кг.

С ы з ра н ь
Студенты филиала стали победителями первенства 
Сызрани по настольному теннису. Чемпионами мужских 
соревнований стали А ртё м  н а д еж д и н ,  Се м ё н 
н и к и т и н  и Д м и т р и й  Кул ы го в .  лидеры среди 
девушек – А н а с т а с и я  н и же го р о д ц е в а ,  ол е ся 
С у н ц о в а  и А н а с т а с и я  П а н о в а .

Завершился ежегодный студенческий конкурс «Мистер 
Сф СамГТУ». обладателем почётного титула стал Д м и -
т р и й  П а н о в .  Д м и т р и й  И г н а то в  был назван 
первым вице-мистером, а А л е кс а н д р  Ш у й с к и й  – 
вторым.

б е л е б е й
филиал присоединился к проекту «Выездная школа здо-
ровья». Студенты – участники Штаба здоровья – провели 
семинарские занятия на тему «Ты здоров, и я здоров» 
в школах посёлка приютово. политеховцы поговорили 
с ребятами о необходимости соблюдения режима дня.

питомцев приюта «Хати» собрали активисты волонтёрского 
центра политеха в ходе совместной акции с молодёжным 
общественным движением по помощи приютам для бездом- 
ных животных «лапа».

ВоТ Такое 
диВо
Эти искусственные кристаллы выращивают из медного купо-

роса студенты на лабораторных работах, изучая петрографию 
и литологию. В лаборатории препарирования кафедры «Гео-
логия и физические процессы нефтегазового производства» 
они соседствуют с природными кристаллами, привезёнными 
специалистами из экспедиций. Через лабораторию проходят 
все образцы горных пород и палеонтологических материалов, 
здесь их делают пригодными для научных исследований. под-
робнее об этой уникальной работе читайте в следующем номе-
ре «Инженера».
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СерДечКИ 
ЗА хеШТеГИ

«Инженер» почитал странички факультетов в ВК и оценил эти 
инструменты социальных коммуникаций.

На первой строчке нашего 
обзора в апреле – сообщество 
теплоэнергетического факуль-
тета. Максимальной оценки оно 
заслуживает за использование 
хештегов университета, актив-
ной ссылки на верифицирован-
ную страницу Самарского поли-
теха Вконтакте, а также репосты 
важных сообщений из главного 
сообщества вуза.

Подписчиков – 57оо +

ещё один лидер апрельского 
обзора – сообщество институ-
та нефтегазовых технологий. 
отмечаем систематическое ис-
пользование своих и универси-
тетских хештегов и отдельно –  
активность под постами: студен-
ты и преподаватели не просто 
читают новости, а поддержива-

ют своих лайками, репостами 
и добрыми комментариями.

Подписчиков – 46оо+

В группе ИАИТ размещают-
ся в основном анонсы и другие 
полезные сообщения. правда, 
«Инженер» не заметил под ними 
хештегов. а ведь #СамГТУ и #Са-
марскийполитех – звучит гордо!

Подписчиков – 21оо+

Сообщество ИИЭГо можно 
охарактеризовать тремя сло-
вами: креативно, динамично, 
полезно. помимо объявлений 
в группе публикуется и другой 
годный для студентов контент.

Подписчиков – 2ооо+

ещё одна по-настоящему 
ламповая группа – сообщество 
химико-технологического фа-

культета. легко заметить, что 
ребята работают над дизайном 
и целенаправленно собирают 
«сердечки» под постами.

Подписчиков – 19оо+

У странички факультета 
архитектуры и дизайна доста-
точно большой потенциал. от са-
мого творческого студенческого 
сообщества университета под-
писчики, безусловно, ждут впечат-
ляющей визуализации, интерак-
тива и ярких, эффектных картинок. 
а ещё очень хочется, чтобы груп-
па была открытой, с хештегами 
и душевными постами. «Инже-
нер» верит, что всё так и будет.

Подписчиков – 1о3о+

Сообщество «ИТшник» ин-
женерно-технологического фа-
культета изобилует фотография-

Команда политеха едет покорять Москву

«обмороКИ» С ПлАнеТы КВн

С 11 по 14 мая пройдёт фестиваль московской студенческой 
лиги вузов и ссузов-2022, во время которого на одной сцене 
выступят более 100 команд из разных уголков страны. будет 
среди них и команда Политеха – «обмороки», получившая пу-
тёвку в столицу на сочинском КиВине.

В прошлом году они вы-
ступали в разных составах на 
вузовской студвесне и в поли-
теховской лиге КВН, а потом 
решили объединиться. Создать 
свой коллектив предложил тог-
да ещё первокурсник институ-
та инженерно-экономического 
и гуманитарного образования 
е в ге н и й  Юл ь ц о в .  Сейчас 
он – капитан. первым названи-
ем «корабля» была «Команда 
КВН», инициатива придумать 

новое – «обмороки» – принад-
лежит их режиссёру Се р ге ю 
Ка п ра л о в у,  редактору лиги 
КВН СамГТУ. Идея не в том, 
чтобы «кошмарить» публику, 
а в том, чтобы вызывать резо-
нанс, построенный на пара-
доксах.

– Наш концепт прост: мы эта-
кая сборная девственников, не-
удачников, у которых ничего не 
получается с девчонками, но мы 
хотим их заполучить, – поясняет 

капитан. – На этом и строятся 
все шутки, например: «Это мы 
всегда обязательно как-нибудь 
стрёмно бегаем», «Это у нас на 
заднем кармане джинсов всег-
да вышит паук», «Это нас всегда 
хотят напоить по приколу» или 
«Это у нас есть одежда, на кото-
рой обязательно есть надпись 
«fashion». Когда мы заканчива-
ли выступление на сочинском 
фестивале, я говорил: «С вами 
была сборная девственников, 
чисто визуально за нас мог бы 
выступать Сан Саныч». Это взор-
вало зал.

по итогам того выступления 
ребята получили максималь-
ную награду в виде повышен-
ного рейтинга, который дал им 

пропуск в Центральную лигу 
Москвы и подмосковья. фак-
тически – это трамплин для 
попадания в премьер-лигу и 
«вышку». поедут туда кавээн-
щики в следующем составе: 
второкурсники института ин-
женерно-экономического и 
гуманитарного образования 
евгений Юльцов (капитан), 
ро м а н  н е в е р о в ,  А р с л а н 
Ф а й з ул л и н ,  А л и с а  л е о -
н о в а ,  А н а с т а с и я  ха м и -
д ул л о в а ,  студенты первого 
курса того же института И л ья 
П и ч ха д з е ,  А р и н а  б о -
р о н и н а  (звукорежиссёр) 
и третьекурсник факультета 
промышленного и граждан-
ского строительства И л ья 

бу т ы р и н .  амплуа девушек – 
недоступные для ботаников- 
неудачников красавицы. На 
предстоящем фестивале коман-
ды будут участвовать в конкурсе 
«приветствие».

– Мы подготовили програм-
му и из старых, и из новых шу-
ток, – рассказывает евгений. 
– За год набралось уже много 
материала, мы постоянно что-
то придумываем. Вообще, юмо-
ру нельзя научиться, окончив 
курсы, но есть верное средство 
преуспеть в нём – постоянно 
писать. а в жизни – шутить, ведь 
даже в напряжённой обстанов-
ке юмор может разрядить ат-
мосферу и заставить окружаю-
щих улыбнуться.

ми с субботников, конференций и 
других интересных мероприятий. 

Подписчиков – 96о+

Страничка ФммТ насыщена 
информационным контентом. 
«Инженер» надеется, что ребята 
и дальше будут следить за об-
щеуниверситетской повесткой 
и встраивать в неё новости свое-
го факультета.

Подписчиков – 87о+

В аккаунте электротехниче-
ского факультета не так много 
собственного контента, зато он 
пестрит объявлениями, фотогра-
фиями и репостами из других 
университетских групп и сооб-
ществ предприятий-партнёров.

Подписчиков – 76о+

Сообщество факультета 
промышленного и граждан-
ского строительства представ-
ляет вниманию читателей ин-
тересные истории студентов. 
Наверное, ребятам о многом 
ещё предстоит рассказать и не 

забыть при этом о факультетских 
и университетских хештегах.

Подписчиков – 65о+

на страничке ФИСПоС 
можно увидеть, что приятно, 
репосты со ссылками на офици-
альную страницу вуза. И своих 
новостей у факультета, как вид-
но, не меньше.

Подписчиков  – 51о+

Страничка строительно- 
технологического факультета 
сразу цепляет внимание ви-
зуальным контентом – насы-
щенным и ярким. Здесь, как 
и у института нефтегазовых тех-
нологий, есть даже свои рубри-
ки, например, «лица СТф».

Подписчиков – 44 о+

Самая пока малочисленная 
группа – у факультета пищевых 
производств, но её потенциал 
огромен, ведь никто другой не 
может похвастаться таким «вкус-
ным» контентом.

Подписчиков – 3о2+

обзор факультетских сообществ 
в социальных сетях за апрель
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В 2022 году российская студенческая 
весна отметит 30-летний день рождения 
и пройдёт в Самаре, на своей 
«исторической родине»

В САмое СерДце

Ко н ц е п ц и я  а рт- о бъ е к т а 
« В е С н А »

В  –  в е с е л ь е ,  в е с н а , 
в л ю б л ё н н о с т ь

В букве «В» расположен про-
зрачный лабиринт, выполнен-
ный из цветного поликарбона-
та на металлическом каркасе. 
Ночью павильон подсвечивает-
ся изнутри. попадая в лаби-
ринт, люди включаются  
в игру. приводя павильон 
в движение своими фигурами, 
посетители запускают различ-
ные процессы – фотосессии, 
прямые эфиры и сюрреали-
стичные видео для соцсетей.

е  –  е с те с т в е н н о с т ь 
и  э н е р г и я

Буква представлена конструк-
цией с качелями, которая сим-
волизирует переходную зону 
между детством и зрелостью. 
Маятник всё ещё может шат-
нуться в ту или иную сторону – 
детство никто не отменял, это 
то состояние души, в которое 
всегда хочется вернуться.

С  –  с ц е н а ,  с т уд е н -
ч е с т в о ,  с п е к т а к л ь , 
с в о б о д а ,  с о д руже -
с т в о

Эта сценическая площадка 
олицетворяет сам дух студенче-
ства, студвесны, театра, юности 
и свободы. площадка направ-
ляет цветные лучи в небо, 
издалека активно привлекая 
внимание к инсталляции. Здесь 
могут выступать и комики стен-
дапа, и музыканты, и молодые 
поэты.

н  –  н о в и з н а ,  н а у ка , 
н а д еж д а

Буква символизирует движе-
ние, энергию, ветер, поэтому 
представлена серией «ветря-
ков», которые беспрестанно 
крутятся, вырабатывая энер-
гию, и олицетворяют стремле-
ние к знаниям, открытиям. Это 
подчёркивает технологичность 
и современность проекта.

А  –  а в а н г а р д , 
а в а н т ю р и з м

Буква представлена каруселью – 
символом времени, циклично-
сти, круга, а ещё это – вечный 
двигатель молодости, вопло-
щение дружбы и единства. 
функционально современный 
лаконичный «аттракцион» 
дополнен скамейкой с навесом 
и декоративной светопрозрач-
ной стенкой из реек.

Давным-давно, 21 мая 1993 года в Самаре прошёл первый национальный 
фестиваль «российская студенческая весна». Тогда на него съехались сту-
денческие команды из 15 городов страны. Конкурс проходил среди танцоров, 
вокалистов, самодеятельных артистов оригинального жанра и СТЭмов.

Ге о г ра ф и я 
с т уд в е с н ы

б ы л о  –  С ТА л о
Затем на протяжении шести лет Са-

мара оставалась столицей студенческо-
го творчества, после чего фестиваль стал 
проводиться и в других городах россии. 
На самарскую землю он возвращался 
дважды – в 2002 и в 2014 годах.

Девиз нынешнего фестиваля – «Студ-
весна – в самое сердце». В центре Сама-
ры в скором времени появятся два фе-
стивальных городка. основные события 
развернутся с 18 по 24 мая на стадионе 
«Солидарность Самара арена», на площа-
ди Куйбышева, на второй очереди набе-
режной. Конкурсная программа включает 
10 направлений – танцы, вокал, инстру-
ментальная, театральная, оригинальный 
жанр, региональные программы, журна-
листика, видео, мода, арт. Церемония за-
крытия состоится во Дворце спорта. ожи-
дается, что участниками национальной 
Студвесны станут 3,5 тысячи студентов со 
всей страны.

В е С н А  П о - П ол И Т е хо В С КИ
В честь 30-летия российской студ-

весны Самарская организация Союза 
архитекторов россии объявила конкурс 
проектов монумента фестиваля. по его 
итогам жюри отдельно отметило работу 
дизайнеров политеха, предложив во-
плотить оригинальную идею на одной 
из площадок города.

Конкурс предполагал создание сим-
вола студвесны – в виде монумента, де-
коративной скульптуры или интерактив-
ного пространства.

– Наша композиция из пяти букв, 
взглянув на которые с высоты птичье-
го полёта вы прочитаете инсталляцию- 
слово «Весна», и арт-объект перестанет 
быть просто скульптурой, – рассказыва-
ет один из трёх авторов проекта, доцент 
кафедры «Дизайн», член Союза архитек-
торов е л е н а  Те м н и ко в а .  он стано-
вится средовым пространством, текстом, 
объёмными элементами.

Над проектом также работали доцен-
ты кафедры «Дизайн» А н н а  З а с л а в -
с ка я  и е л е н а  С м о л е н с ка я  и сту-
денты 4 курса А л ё н а  е в с т ра то в а 
и В и к то р и я  П р охо р о в а .

н А Ш И  н А  р о СС И й С Ко й
С ТуД В е С н е

2о19  год
Д м и т р и й  П и л я к и н , 
четверокурсник электротехниче-
ского факультета – лауреат 
I степени в номинации 
«Цирковое искусство»

Та н ц е в а л ь н ы й  ко л л е к т и в 
« о н уКИ »  – лауреат III степени 
в номинации «Уличный танец»

2о2о год
Та н ц е в а л ь н ы й  ко л л е к т и в 
« о н уКИ »  – лауреат I степени

Ст уд и я  с о в р е м е н н о го 
т а н ц а  « П е н А »  – лауреат 
III степени в номинации 
«Современный танец»

1993–1998, 2оо2, 2о22 
Самара

1999 
Санкт-петербург

2ооо, 2о21 
Нижний Новгород

2оо3, 2о13 
Ульяновск

2оо4  
Кемерово

2оо5, 2о19 
пермь

2оо6–2оо8 
Волгоград

2оо1, 2оо9, 2о16 
Казань

2о1о 
Нальчик

2о11 
Тюмень

2о12 
Челябинск

2о14 
Тольятти

2о15 
Владивосток

2о17 
Тула

2о18 
Ставрополь

2о2о 
ростов-на-Дону
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Исследования учёного политеха 
улучшат работу смартфонов 
и обострят зрение

альбина Гурская совершенствует механизм работы 
необычного источника питания

бережно 
И ТеПло

ноВый ПоДхоД 
К ДеФеКТАм

результаты расчётов температур, полученные из классиче-
ских уравнений, основанных на законе Фурье, как прави-
ло, не отличаются высокой точностью. Поэтому их не всег-
да возможно использовать в некоторых сферах – например, 
в лазерных технологиях или высокоточной медицине. над 
решением этой проблемы работает исполняющий обязанно-
сти заведующего кафедрой «Физика», доктор технических 
наук игорь  кудинов ,  развивающий теорию локально- 
неравновесного теплопереноса.

В частности, учёный разра-
батывает новые методы моде-
лирования процессов тепло-
проводности для широкого 
спектра объектов исследова-
ния, в том числе наноразмер-
ных и гетерогенных материалов, 
разреженных газов, биологи-
ческих тканей. результаты по-
следних совместных исследо-
ваний с коллегами из Ирана 
и Венгрии опубликованы в жур-
нале Continuum Mechanics and 
Thermodynamics.

‒ полученные с помощью 
модели двухфазного запаздыва-
ния результаты можно приме-
нить для описания процессов 
теплообмена в технологиче-
ских элементах микроэлектро-
ники, состоящих из нескольких 
атомных слоев материала, на-
пример, на основе графена, ‒ 

С декабря 2021 года доцент кафедры «Высшая математика», 
кандидат физико-математических наук а льбина  Гурская 
получает стипендию Президента рФ как молодой учёный, ве-
дущий перспективные научные исследования. они направ-
лены на разработку компьютерных подходов, позволяющих 
описывать сложные радиационные дефекты. В частности, 
это поможет усовершенствовать источник питания, разрабо-
танный ранее учёным совместно с коллегами-физиками.

практическая ценность та-
кой работы заключается в улуч-
шении бета-преобразователя 
на изотопах углерода с массой 
14 атомных единиц массы. Тео-
ретическая часть включает ис-
следование структурной эво-
люции материалов, описание 
дефектообразования в ряде 
полупроводников, облучённых 
продуктами распада радио- 
изотопов. Новые подходы к опи-
санию этого процесса, которые 
предлагаются в рамках проек-
та, наверняка станут вкладом 
в развитие изотопического ма-
териаловедения и методов ком-
пьютерного моделирования 
разупорядоченных структур.

Будучи аспиранткой, альби-
на Гурская участвовала в соз-
дании источника питания для 
микроустройств путём наращи-
вания структуры, или плёнки, на 
кремниевые подложки и осаж-
дения углерода на поверхность. 
однако такой источник имел 
низкий вольтаж, а когда учёные 

проводили измерения, получа-
ли нестабильность в результа-
тах. Гурская предположила, что 
это происходит из-за особен-
ностей структуры плёночного 
карбида кремния, в котором, 

вероятно, есть нечто такое, что 
не даёт получить стабильные 
свойства.

– я понимала, что смазывают 
картину изотопы, – объясняет 
доцент. – У нас нет теории так 
называемого изотопического 
материаловедения, а она нуж-
на, потому что работа с неста-

поясняет Игорь Кудинов. ‒ 
В практических условиях такие 
элементы работают при высо-
коинтенсивных тепловых на-
грузках, что может приводить 
к нарушению технологических 
режимов, а также к разруше-
нию конструкций.

Кроме этого, модель двух-
фазного запаздывания подхо-
дит для моделирования пере-
носа тепла в наноматериалах 
при их облучении ультрако-
роткими лазерными импуль-
сами, а также в живых тканях. 
поэтому исследование вполне 
востребовано в области меди-
цины. Выполненные расчёты 
помогут проводить сложные 
операции (например, лазер-
ную коагуляцию сетчатки гла-
за) при минимальной травма-
тизации.

бильными изотопами порой 
важнее, чем со стабильными.

особенно – в работе со 
структурой материалов, кото-
рую сложно определить, если 
в составе есть не обычный угле-
род весом 12 атомных единиц 
массы, являющийся устойчи-
вым веществом, а изотоп угле-
рода, склонный к радиоактив-
ному распаду.

– если прийти в физическую 
лабораторию и просто вклю-
чить счётчик Гейгера, он сра-
зу начнёт щёлкать, потому что 
в реальности «чистых» матери-

алов не бывает, всё содержит 
какие-то дефекты, происходя-
щие от того, в частности, что 
распадаются тяжёлые изотопы.

Научная задача Гурской – 
смоделировать дефектообра-
зование в структурах некоторых 
бета-преобразователей и опи-
сать новые подходы.

Н аУ Ч Н ая  З а Д аЧ а  –  С М оД е л И р о В аТ ь 
Д е ф е КТ о о Б ра З о В а Н И е  В  С Т рУ КТУ-
раХ  Н е Ко Т о р ы Х  Б е Та- п р е о Б ра З о В а-
Т е л е й  И  о п И С аТ ь  п оД ХоД ы
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«Инженер» ещё никогда не писал об этом замечательном 
подразделении университета. между тем гараж ежедневно 
начинает работу одним из первых в вузе, сюда каждый день 
стекается 40 и даже 50 заявок на выезды и выходят на ли-
нию минимум по 30 машин. Со стороны кажется, что гараж 
живёт своей, обособленной жизнью, но именно заботами его 
сотрудников развозится по корпусам выпечка из комбината 
питания, спортсмены вуза ездят на соревнования, геологи – 
в экспедиции, студенты и сотрудники – на отдых. работа 
здесь кипит постоянно.

В 1980-е – 1990-е годы маши-
ны для нужд университета зака-
зывали в службе такси – своих 
не хватало. Это хорошо помнит 
начальник гаража Ф е л и кс 
б и ч е н о в .

– я пришёл сюда работать 
водителем в 1991 году, в 2001 
стал механиком, а в 2002 – ру-
ководителем, – рассказывает 
он. – До сих пор в нашем парке 
есть КамаЗ 1986 года выпуска, 
остальной транспорт, конечно, 
моложе. Состав обновляется по-
стоянно. Например, с мая про-
шлого года вуз закупил четыре 
легковые машины и трактор.

Коллектив в гараже боль-
шой – 43 человека, включая на-
чальника, бухгалтера, механика, 
диспетчера, медсестру, води-
телей, трактористов, кранов-
щиков и капитанов. рабочий 
день начинается с раннего утра. 
В 6:20 механик, диспетчер, мед-
сестра и сам феликс Биченов 
уже должны быть на месте. Сна-
чала проводится предрейсовый 
медицинский осмотр всех, кто 
за рулём, потом осматриваются 
машины, прежде чем их выпу-
стить на линию – это обязатель-

Как работает самое мобильное 
университетское подразделение

ГАрАж

ное требование. Бывает, что 
работают здесь и в выходные, 
если нужно куда-то вывезти сту-
дентов или сотрудников. Вече-
ром проводятся те же процеду-
ры – послерейсовый контроль.

– В день диспетчеры и меха-
ники заполняют по 11 журналов – 
медицинского, технического 
осмотра, инструктажей, полу-
чения и сдачи путевого листа, – 
объясняет Биченов. – если кто-
то едет в дальнюю командиров-
ку, обязательно сообщает, когда 
приехал до места и когда вы- 
ехал обратно. а поездки быва-
ют длительные и дальние. На 
КамаЗе мы, помню, везли стан-
ки аж из Ухты и армавира. На 
НефаЗе геологи могут целый 
месяц ездить по месторождени-
ям. однажды был случай, когда 
из-за внезапного сильного сне-
гопада наша команда баскетбо-
листов застряла между Самарой 
и оренбургом, пришлось от-
правлять самосвал, вытаски-
вать и везти машину обратно. 
ребята уехали рейсовым авто-
бусом.

«Горячая» пора здесь всегда: 
машины требуются для поездок 

разным специалистам, «Инже-
нер» тоже развозят по корпу-
сам наши классные водители. 
Выезды могут быть срочные, 
по телефонному звонку, или за-
планированные, что отражено 
в служебных записках. Зимой 
сотрудники и студенты идут 
в университет по расчищенным 
тракторами тротуарам, а летом 
отправляются на дни здоровья 
на вузовском катере «яросла-
вец». В главном корпусе есть 
специально отведённая для 
водителей комната отдыха, но 
посидеть в ней даже полчаса 
они едва ли успевают. Всегда на 
связи и в пути – это про них.

автомобильный 
парк 
Политеха Всего 

7о 
единиц

3о 
л е г ко в ы х 
м а ш и н

2о 
г руз о в ы х 
м а ш и н

6 а в то бус о в

3 ка те ра

7 
т ра к то р о в

3 
с а м о с в а л а

1 п о д ъ ё м н ы й 
к ра н
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назад. Именно большой, количе-
ственный объём даёт качествен-
ный скачок.

– можно ли вообразить, что 
объём больших данных до-
стигнет максимума? До чего 
это вообще может дойти?

– До абсурда. есть такое мне-
ние, что взрывной рост данных 
подводит цивилизацию к какому- 
то её окончанию. я настроен не 
столь пессимистично, думаю, 
что он подводит цивилизацию 
к какому-то фазовому переходу, 
причём измеряемому годами 
десятью.

– А если вкупе с искусствен-
ным интеллектом?

– Искусственный интел-
лект – это просто красивые 
слова. Нужно понимать, что 
внутри, в шестерёнках этого 
ИИ, ничего интеллектуаль-
ного нет, а есть составленные 
специалистом алгоритмы, ко-
торые считают большое число 
линейных систем. почему ещё 
это не интеллект? потому что он 
не может поставить задачу сам 
себе, он может только её быстро 
решить. попытки убедить лю-
дей, что ИИ нас поработит, все-
го лишь страшные россказни. 
Да, они будут писать тексты или 
музыку, но по заданным пара-
метрам, это не будет творческий 
процесс. То, что требуется нам – 
сопереживание, – алгоритму не-
подвластно.

– расскажите, пожалуйста, 
подробнее об области ва-
ших научных интересов.

– я занимался разными ве-
щами в течение жизни, считаю, 
что область научных интересов 
нужно время от времени ме-
нять, иначе становится скучно. 
последние десять лет я работаю 
с математическим моделирова-
нием. Сначала строил детерми-
нированные модели (для сферы 
экологии), сейчас занимаюсь 
стохастическим, или вероят-
ностным, моделированием, чем, 
собственно, и является весь 
анализ данных. Эта тема была 
известна учёным ещё 150 лет 
назад, но «выстрелила» недав-
но просто потому, что на серве-
рах накопилось столько данных, 

что кто-
то сообра-
зил: их можно 
не просто так хранить, 
а использовать. Статистиче-
ский анализ эксперименталь-
ных данных разработан давно, 
но раньше им заниматься было 
трудно, потому что он отнимал 
громадное количество време-
ни и сил. Сейчас они есть, бери 
и используй, причём применя-
ются они в невероятном коли-
честве задач: прогнозы погоды, 
чат-боты, алгоритмы, рекомен-
дующие музыку и видео. Кон-
кретно за вами никто не следит, 
просто ваш профиль коррели-

аНализ
даННых
о 2 .о 4 .о 3  – 
Математическое 
обеспечение и администри-
рование информационных 
систем

Кафедра
Высшая математика

уровень подготовки
магистратура

Форма обучения
очная

Коммерческие места
1о

Пять 
наивных вопросов 
об анализе данных

Что такое анализ данных?

Междисциплинарная мето-
дика преобразования струк-
турированных и неструктури-
рованных данных в знания, 
необходимые для принятия 
решений в различных сферах 
человеческой деятельности.

В чём нужно уметь 
разбираться?

Нужно хорошо знать матема-
тику (линейную алгебру, тео-
рию вероятностей, статистику, 
математический анализ) 
и уметь программировать на 
Python, работать с SQL, библи-
отеками и фреймворками для 
машинного обучения.

Чем занимается Data Scientist

Дата-сайентист (он же специ-
алист по Data Science) приме-
няет методику анализа данных 
для обработки больших объ-
ёмов информации с целью 
обнаружить закономерности 
и спрогнозировать будущие 
значения.

Кому это может пригодиться?

Специалистам, которые хотят 
работать с нейросетями, учё-
ным, которые собираются за-
ниматься исследованиями 
с применением искусственно-
го интеллекта, представителям 
любой профессии, которые 
намерены освоить перспек-
тивное направление деятель-
ности и больше зарабатывать.

Кем работают выпускники 
программ по анализу 
данных?

аналитиками и/или специа-
листами машинного обучения 
в информационно-вычисли-
тельных и информационно- 
аналитических подразделени-
ях предприятий, банков, бюд-
жетных организаций, органов 
государственной власти.

1. 4.

2. 5.3.

Институт 
информатики 
и информационных 
технологий

– Профессор математики 
и финансовый аналитик 
Кэти о’нил выпустила кни-
гу «убийственные большие 
данные. Как математика 
превратилась в оружие мас-
сового поражения», где вы-
сказывает мысль, что мате-
матические алгоритмы уже 
превратились в опасное 
оружие в руках государства 
и корпораций. что думаете 
вы?

– любое технологическое яв-
ление, разумеется, несёт в себе 
угрозу, но убивают не техноло-
гии, а люди. Конечно, можно ис-
пользовать всё это чудовищным 
образом. Во мне это понимание 
возникло ещё тогда, когда поя-
вились облачные вычисления. 
а в эпоху облачных технологий 
у тебя нет ничего своего, и это 
новый виток контроля, который 
можно использовать.

– А человек может попы-
таться хоть как-то этому 
противостоять?

– Думаю, что нет. Это опять- 
таки можно рассматривать как 
чудовищную катастрофу и ко-
нец человечности, а можно – как 
шаг социальной эволюции, ко-
торый нам, в общем-то, непри-
ятен. Студентов, например, это 
вообще не тяготит, они воспри-
нимают то, что выкладывают 
в Сеть, как что-то сиюминутное, 
чтобы поболтать друг с другом, 
я же, когда чем-то делюсь, испы-
тываю такое внутреннее ощуще-
ние, будто обращаюсь ко всему 
миру. Вполне возможно, что это 
просто эволюционный шаг. Суть 
в том, что данные накапливают-
ся, «хвост» актуального прошло-
го становится очень большим 
и его можно использовать для 
проекции на будущее – это то, 
чего не было раньше, ещё 20 лет 

руют с десятком, сотней тысяч 
профилей пользователей. Клас-
сический пример применения – 
банковский скоринг.

– Какие научные задачи вы 
ставите перед собой?

– «фишка» вот в чём. Чем 
прогноз точнее, тем он лучше, 
но если он делается сотни раз 
в секунду на сервере, то тебе 
нужно, чтобы весь процесс осу-
ществлялся быстро, мгновенно. 
Время исполнения алгоритма 
становится критическим факто-
ром, важнее точности. Извечная 
дилемма: хочешь точно – считай 
долго, хочешь быстро – считай 
неточно. Дело в том, что все алго-

ритмы построены 
на предположе-
нии линейности 
моделей, но целе-
вая функция ни-
когда не бывает 
в линейке. один 
из методов решить 
эту проблему – 
взять и линеари-
зовать функцию. 
если мы попыта-
емся кривую за-
менить прямой, 
получится полная 
чушь, но если по-
пытаемся сделать 
её ломаной и на 
каждом участке 
заменить прямой, 

возникнет серия моделей, кото-
рые и решат задачу – точности 

прогноза.

– А как быть со време-
нем?

– Данные – это облако 
многомерных точек, в ко-

тором нужно выделить главное 
или два главных направления, 
и тогда получается не 
сильный проигрыш 
по времени и ко-
лоссальный вы-
игрыш по точно-
сти. Вообще, быть 
дата-сайентистом 
перспективно в лю-
бой области. Сейчас 
интерес к специально-
сти стремительно растёт, в ма-
гистратуре политеха учатся ре-
бята из ведущих вузов Москвы, 
Санкт-петербурга. Это не просто 
модно – это востребовано.

А вы знали, что в Политехе готовят дата-сайентистов? руко-
водит магистратурой по этому профилю доцент кафедры 
«Высшая математика», кандидат физико-математических 
наук Владимир  мосин.  Вместе с «Инженером» он порас-
суждал о перспективах и «страшилках», связанных с развити-
ем этой профессии.
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ЗАКАлённый 
меТАллАмИ

профессор политеха создаёт 
музей истории кафедры 
литейщиков

Своё 80-летие отпраздновал недавно учёный с большой 
буквы, чьё имя навсегда вписано в летопись нашего уни-
верситета – почётный профессор СамГТу, заведующий 
кафедрой «литейные и высокоэффективные техноло-
гии», директор центра литейных технологий, председа-
тель правления Самарского отделения российской ас-
социации литейщиков (рАл) и комитета цветного литья 
рАл, доктор технических наук, профессор Владимир 
Ни к и ти н.  более четырёх десятилетий он работает в По-
литехе, от основания кафедры до сегодняшнего дня, оста-
ётся верен своей научной теме и развитию металлургии 
и литья в регионе и стране.

Владимир Никитин – сиби-
ряк. родился 23 февраля 1942 
года в посёлке Тура Эвенкий-
ского национального округа 
Красноярского края. Учился 
в школах села Шушенское, горо-
дов Минусинск и Черногорск. 
а в 1959 году, окончив десятый 
класс, поступил в Красноярский 
институт цветных металлов.

– я учился на вечернем от-
делении, и на первом курсе нас 
отправили на практику в тяже-
лейший – сталеплавильный – 
цех завода «Сибэлектросталь», – 
рассказывает учёный. – Кем 
я там только не работал: учени-
ком канавщика, шихтовщиком. 

руки стирали лопатами до кро-
вавых мозолей, а после сме-
ны шли за парты, приходилось 
постоянно себя пощипывать, 
чтобы не клевать носом от уста-
лости. Многие не выдержали, 
засыпались уже в первую сес-
сию – к четвертому году обуче-
ния из 25 человек осталось 11. 
Тогда система была куда жёстче, 
чем сейчас: не сдал экзамен – 
лишают стипендии, не пересдал 
в срок – отчисляют. Никто бы не 
допустил до старшего курса сту-
дента с десятками хвостов.

получив диплом  по специ-
альности «литейное производ-
ство чёрных и цветных метал-

лов», начинающий специалист 
сначала работал мастером, тех-
нологом, старшим технологом 
на омском моторостроитель-
ном заводе. потом предложили 
занять должность начальника 
техбюро отдела главного метал-
лурга на омском электромеха-
ническом.

– На произ-
водстве я про-
водил исследо-
вания, ставил 
эксперименты 
и получил ин-
тересные прак-
тические ре-
зультаты – так 
я пришёл к теме 
н а с л е д с т в е н -
ности в литых 
сплавах, – гово-
рит Владимир 
Никитин. – Вот тогда-то и решил 
поступать в аспирантуру. Ког-
да человек пишет и защищает 

диссертацию, он 
начинает мыс-
лить совсем 
по-другому. он 
уже чему-то нау-
чился и для того, 
чтобы мысли 
реализовались 
в технологию, 
необходимы не 
только опыт, но 
и знания.

К а н д и д а т -
скую он успеш-
но защитил 
в ленинград-
ском политехни-

я  С ТУД е Н Та М  В С е ГД а 
Го В о р Ю :  л Ю Б о й  М е Та л л 
п р оХоД И Т  Ч е р е З  рУ КИ , 
У М  И  С е рД Ц е 
л И Т е й щ И Ка

ческом институте, затем пять лет 
работал преподавателем на ка-
федре родного вуза и продолжал 
научные исследования. а что-
бы заработать, ездил с другими 
аспирантами в якутию строить 
сооружения в вечной мерзлоте.

В 1978 году получил пригла-
шение помочь создать кафедру 

«Машины и технология литей-
ного производства» в Куйбы-
шевском политехническом ин-
ституте.  Вместе с основателем 
кафедры н и ко л а е м  Ш а в -
ку н о в ы м  принимал участие 
в организации филиала кафе-
дры на сталелитейном заводе, 
создавал лабораторную и мето-
дическую базу.

– Когда я приехал, кафедра 
была «голая» – ни оборудова-
ния, ни лабораторий, ни мето-
дических пособий, – вспоминает 
профессор. – Их я тоже писал, по 
всем своим курсам, которые я чи-
тал, есть полные методические 
конспекты лекций. Когда мы на-
чинали, была лишь одна специ-
альность, а сейчас их четыре – 

это единственная кафедра в рос-
сии с разными профилями обу-
чения, и в этом её уникальность. 
Мы работаем с основными са-
марскими предприятиями, каж-
дый год увеличиваем объёмы 
выполняемых в центре литей-
ных технологий хоздоговорных 
работ: в 2021 году эта цифра со-
ставляла 4,6 миллиона, в 2022-м 
хотим выйти на 10. Другое дело, 
что машиностроение в целом 
в стране сдаёт позиции. если Со-
ветский Союз занимал первое 
место в мире по объёмам литья, 
то россия – шестое. Китай льёт 
в 10 раз больше.

Всего на счету учёного 650 
научных и методических пу-
бликаций и несколько томов 
личного дневника, который он 
ведёт с 1970 года. Там в подроб-
ностях описано, как жила стра-
на и семья Никитина в самые 
разные и самые трудные годы. 
В 1990-м он был избран заве-
дующим кафедрой «Машины 
и технология литейного про-
изводства», а в 1992 защитил 
докторскую диссертацию. ор-
ганизовал и был директором 
малого научно-производствен-
ного предприятия «Интермет- 
Синтез», что помогло сохранить 
кафедру и сотрудников. Сибир-
скую закалку он имеет не по ме-
сту рождения, а по удивитель-
ной способности противостоять 
трудностям и по-настоящему 
болеть своим делом.

– Назовите любой металл. 
алюминий? Хорошо. Смотрите, 
любая машина, любой двига-
тель состоит из деталей. Ме-
таллических. а из чего делают? 
Из сплавов. Как их получают? 
литьём. я студентам всегда го-
ворю: любой металл проходит 
через руки, ум и сердце литей-
щика, – констатирует Владимир 
Никитин. – Сначала литейщик 
льёт заготовки, потом механик 
их обрабатывает, и они уже идут 
в машину. То есть литьё – это ос-
новная заготовительная база, 
без литья встанет вся промыш-
ленность.

На кафедре не просто разра-
ботали направление «Техноло-
гии генной инженерии. Теория 
наследственности в металлах», 
но и ввели его в учебный про-
цесс, единственные в мире. 
Сегодня здесь учатся восемь 
аспирантов, работают на слож-
нейшем оборудовании.

– У великого лётчика Миха-
ила Громова был жизненный 
девиз: «Вперёд – и только по 
прямой!» – резюмирует почёт-
ный профессор политеха. – 
я придерживаюсь такого же 
правила. Желательно двигать-
ся по прямой, чтобы не было 
отступлений, чтобы добиваться 
поставленной цели. Хочу, что-
бы в музее истории самарской 
кафедры литейщиков можно 
было увидеть её прямой, хотя 
и тернистый, путь вперёд.
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Построить город-сад в родной Экваториальной Гвинее хотел 
бы мича  Нчама  Э р нес то  хосе  маньяна ,  третьекурс-
ник Политеха. Застройка в его небольшой стране идёт стре-
мительными темпами, столь же бурно развивается экономи-
ка, поэтому он вместе с братом монгор о  а да  де метри о 
менана  уверен, что их знания, полученные в Самаре, обя-
зательно пригодятся.

Чему иностранные студенты 
хотят научиться в политехеСТроИТелИ 

буДущеГо

П р о  учёбу
– Самое сложное – русский 

язык, – рассказывает Эрнесто. – 
Наш официальный язык испан-
ский, а в нём русская «Х» чита-
ется как испанское «Икс», нет 
звука «Ш». 

Сейчас Эрнесто 27 лет, но 
впервые в россию он при- 
ехал 20-летним, спустя год по-
сле окончания школы. Сначала 
учился на подготовительных 
курсах, потом поступил на фа-
культет архитектуры. однако 
после третьего года обучения 
не успел вовремя подать доку-
менты, чтобы перевестись на 
следующий курс и решил идти 
на факультет промышленного 
и гражданского строительства.

– В магистратуру буду посту-
пать на архитектурное направ-
ление, чтобы уметь всё: и про-
ектировать, и строить, – делится  
планами молодой человек. – 
В россии другая погода, боль-
ше материалов, и я буду знать 

чуть больше, чем другие архи-
текторы в моей стране. я узнал 
о Самаре, когда проводился 
мундиаль, и подумал, что для та-
кого события выбирают только 
современные большие города 
с хорошей инфраструктурой. Так 
и есть, теперь я это вижу сам.

П р о  с ем ь ю
и сам ару
С сентября прошлого года 

в политехе учится младший 
брат Эрнесто – 22-летний Де-
метрио. он тоже планиру-
ет освоить азы строительной 
профессии, пока же готовится 
к вступительным экзаменам. 
Всего же в их семье семь детей – 
пять мальчиков и две девочки. 
Живут они на два дома: один 
расположен в крупнейшем го-
роде страны Бата с населением 
чуть более 230 тысяч человек, К

с
т

а
т

и

политех стал первым самарским вузом, вступившим 
в международный консорциум – российско-африканский 
сетевой университет (рафУ). его основная задача – созда-
ние единого образовательного и научного пространства, 
где каждый студент сможет выстроить индивидуальную 
траекторию обучения.

– Сегодня в нашем вузе преобладающее число студентов из 
дальнего зарубежья – именно ребята из стран африки, – 
отмечает проректор по международному сотрудничеству 
анна Зотова. – Сотрудничество с рафУ поможет нам сде-
лать образование в политехе ещё более привлекательным 
для африканцев, а также наладить новые связи с зарубеж-
ными учреждениями науки и образования и индустриаль-
ными партнёрами.
перспективными направлениями сотрудничества поли-
теха и рафУ являются IT-технологии, энергетика, горное 
дело, инженерное дело, экология.

Традиционное блюдо Экваториальной Гвинеи состо-
ит из тушёного мяса или соуса из нежных листьев 
маниоки (клубнеплодное тропическое растение), из-
мельчённых и сваренных со специями и соком косто-
чек пальмы, которые местные жители называют фи-
никами. подают его обычно с варёным или жареным 
подорожником.

б а м бу ч а

другой – в столице Малабо, где 
менее 200 тысяч жителей.

– Мне нравится Самара, это 
старый город, но одновремен-
но и город студентов, – гово-
рит Деметрио. – Здесь учатся 
и русские, и иностранцы. а ещё 
здесь симпатичные люди, очень 
красивая набережная.

П р о
ЭкВаТориа ль-
Ную ГВиНею
В Волге старший брат купал-

ся прошлым летом и утвержда-
ет, что вода в ней холоднее, чем 
в Гвинейском заливе атлан-
тического океана. по мнению 
Эрнесто, места в его стране 
очень красивые, но туризм ещё 
предстоит развивать. поми-
мо природных чудес, там есть 
и памятники архитектуры, 
и современные здания. Вовсю 
идёт разработка нефтяных ме-
сторождений, где тоже требу-
ются специалисты, однако этот 
профиль студенту неинтересен, 
потому что, как он считает, где 
есть нефть, там всегда есть про-
блемы. он имеет в виду эконо-
мические отношения с другими 
странами.
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История студенческих отрядов в нашем регионе берёт своё начало в далёком 1956 году. Тогда 
для куйбышевской молодёжи, отправившейся покорять целину, был заказан целый эшелон. 
Сегодня это движение переживает новый расцвет – открываются и осваиваются новые не- 
обычные трудовые направления, создаются и расширяются линейные отряды. бойцы Поли-
теха на протяжении всех этих десятилетий вносили и продолжают вносить свой вклад в раз-
витие молодёжной организации.

«АТлАнТы» ПолИТехА

официально первые строй-
отряды в Куйбышевской об-
ласти были созданы лишь 
в 1965 году. Молодёжь работала 
как на «малой целине», то есть 
в регионе, так и на «большой», 
за его пределами: на стройках 
Казахстана, Тувы, астрахани, 
Тюменской области, Сахалина, 
БаМа, а также в йемене, Бол-
гарии, польше и во франции. 
В 1970 году появился сводный 
стройотряд КптИ «политех-
ник». обычно отряды пополня-
лись студентами, окончившими 
2 курс, у которых летом не было 
учебной практики. Но случа-
лось, боец задерживался там 
на два-три сезона, и участник 
четырёх отрядов получал почёт-
ное звание – «абориген ССо».

принадлежность к трудо-
вому студенческому братству 
обещала романтику, путеше-
ствия, новый опыт и впечатле-
ния, помимо заработка. однако 
ребята готовы были работать 
и за идею, как поступали бойцы 
первого в городе коммунисти-
ческого студенческого отряда 
Vencerеmos, организованного 
в 1976 году по инициативе сту-
дентов электромеханического 
факультета вуза. Все заработан-
ные средства бойцы передава-
ли подшефным организациям, 
а свою первую выручку пере-
числили в фонд строительства 
в Москве мемориала в память 
павших героев международ-
ного коммунистического и ра-
бочего движения. В переводе 
с испанского название значило 
«Мы победим», так именовал-
ся и гимн чилийского полити-
ческого движения «Народное 
единство».

В 1979 году отряд уже был 
интернациональным, а почёт-
ным бойцом согласился стать 
всемирно известный полит-
заключённый латинской аме-
рики, генеральный секретарь 
Коммунистической партии 
Чили луис Корвалан. после 
того как советские власти до-
бились его освобождения, он 
жил в Москве. политеховцы 
встретились с ним 18 мая 1981 
года, а спустя 10 лет Vencerеmos 
был занесён в летопись ком-
сомольской славы области «за 
большой вклад в развитие студ- 
отрядовского движения».

С 2016 года ведёт свою де-
ятельность в политехе Штаб 
студенческих отрядов «атлант». 
его 9 отрядов работают в пяти 
направлениях: педагогическом, 
строительном, сервисном, пу-
тинном (вылов и обработка 
рыбы на Камчатке) и направ-
лении проводников железной 
дороги.

С П о  « ол и м п »  –

лучший студенческий педа-
гогический отряд Самарской 
области по итогам 2019 года

ТоП-5
д о с т и же н и й  от ря д о в  ш т а ба

Юл и я  ры б А КИ н А ,
командир Штаба 
студенческих отрядов 
«Атлант»:

– Этим летом уже в шестой 
раз бойцы и кандидаты «ат-
ланта» поедут покорять цели-
ну. первыми в конце мая 
отправятся строительные от-
ряды, они будут участвовать 
в таких проектах, как «Мир-
ный атом» (город озёрск, 
Челябинская область) 
и «Мирный атом – прорыв» 
(город Северск Томской об-
ласти). Вслед за ними поедут 
ребята из нового путинного 
отряда, их ждут на рыбообра-
батывающих предприятиях 
Камчатского края. а педа-
гогические отряды будут 
работать с детьми на всерос-
сийском проекте «Дельфин.
ru», который реализуется на 
базе ДСол «Морская волна» 
в Туапсе.

У нас большие амбиции 
и планы на грядущий трудо-
вой семестр, поэтому сейчас 
перед нами стоит большая 
задача – как следует подгото-
виться, чтобы полностью от-
даться своему делу. Сейчас, 
например, для педотрядов 
проходит школа вожатского 
мастерства. она продлится 
до конца мая, после чего 
ребята сдадут экзамены 
и получат свидетельство 
о дополнительном образова-
нии. остальные ребята тоже 
проходят обучение на семи-
нарах по введению в основы 
профессии.

Хочется пожелать нашим бой-
цам незабываемых впечатле-
ний этим летом, настоящих 
друзей и ценного жизненно-
го опыта. а главное – 
наслаждаться моментом, 
чтобы не пропустить важное 
за мелкими неудачами 
и усталостью. И да, это будет 
лучшее время! 

Ш Со  « Атл а н т »  –

знамя лучшего штаба Самар-
ской области в 2021 году, зна-
мя «прорыв года» за высо-
кие трудовые показатели на 
целине по итогам 2019 года

ССо  « Кр от  2 .о »  –

участник основного состава 
в проекте «Мирный атом – 
2022»

полоса подготовлена молодёжным медиацентром Самарского политеха. 
Идея александры Мальцевой

ССо  « Ко б ра »  –

участник межрегионального сту-
денческого строительного проекта 
«Мирный атом - КуаЭС – 2021», 
I место по итогам производствен-
ной деятельности и III место – 
по итогам комиссарской работы

ССо  « Ко р с а к »  –

участник всероссийского 
студенческого строительно-
го проекта «Мирный атом - 
прорыв – 2021»



11фоТооХоТа Инженер   № 3 (3208)апрель 2022

Гуляем по лицею
общеобразовательный архитектурно-технический лицей 
СамГТу занимает несколько кабинетов на двух этажах архи-
тектурно-строительной академии. однако вмещают они 236 
человек – десятиклассников и одиннадцатиклассников. Ко-
ридоры украшены их творениями, а на переменках наполня-
ются звонким смехом и «перебежками» ребят, как и полага-
ется в любой школе.

В образовательном учреждении есть правило не пользо-
ваться телефонами, а вот привычка что-то делать сообща, 
делиться мыслями при обсуждении темы, наоборот, поощ-
ряется. общеобразовательные дисциплины ведут педагоги 
лицея, специальные и технические – преподаватели уни-
верситета. Всего – 35 человек.

В классе «а» учатся по направлению «архитектура», где 
и создают свои композиции, в классе «И» – направление 
«информатика», в классе «Т» – физико-математическое. 
Система обучения здесь, как в вузе – с парами, полугодиями 
и сессиями, что дисциплинирует ребят и готовит к студенче-
ской жизни.

За каждым классом закреплён свой 
кабинет, который они к Новому году 
украшали на тему выбранного муль-
тфильма. Здесь, например, устроили 
простоквашино, в котором были 
и Матроскин, и машина, но остался, 
не мешая повседневной работе, лишь 
самовар.

Класс «Д» – это старшеклассни-
ки, которые изучают направле-
ние «дизайн». Здесь они учатся 
работать с материалом, чтобы 
подготовиться к вступительным 
испытаниям в вузе. Более 80% 
выпускников лицея становятся 
студентами политеха

Буква «В» обозначает название открытого 
впервые в этом учебном году класса, 
в котором учатся по направлениям 
«химия» и «социально-педагогическое на-
правление». первой мыслью, приходящей 
на ум, был «винегрет», но классный руково-
дитель решила, что под её опекой – 
исключительно вундеркинды, что они 
и оправдывают.
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И схо д я  и з  л и ч н о го  о п ы т а ,  хо ч у  д а т ь  с в о и 
р е ко м е н д а ц и и .

1. А н а то л и й  Ка р п о в .  м о и  л у ч ш и е  п а рт и и .  Эта 
книга 12-го чемпиона мира подводит итог тридцатилетнего 
творческого пути. В неё вошло 100 лучших партий, выигран-
ных в период с 1969 по 1999 год.

2. Э м а н у и л  л а с ке р .  уч е б н и к  ш а х м а т н о й  и г р ы . 
по этой книге учились многие выдающиеся шахматисты. Кни-
га содержит первоначальные сведения о шахматной игре, 
учение о дебютах. есть главы, где комментируют авторы пар-
тий. ласкер 27 лет сохранял звание чемпиона мира по шахма-
там и продолжал выступать на высшем уровне до 68 лет.

3. А р о н  н и м ц о в и ч .  м оя  с и с те м а .  Эта книга отно-
сится к разряду классических учебников позиционной игры. 
Изучать материал по ней легко и интересно. предназначена 
для игроков 1-2 разрядов, уже имеющих опыт. Желательно все 
позиции разбирать на доске с фигурами или с компьютерной 
шахматной программой.

Ка к и е  е щ ё  е с т ь  о с н о в н ы е  с п о с о б ы  с о в е р ш е н с т в о в а -
н и я  в  ш а х м а т а х ?

Во-первых, играть партии вживую и удалённо, желательно 
с равными вам или с более сильными игроками. Во-вторых, 
обязательно разбирать сыгранные партии, выявляя свои 
или чужие ошибки и делая выводы, над чем нужно работать 
в дальнейшем.

И  в  з а к л ю ч е н и е .

Мне в соцсетях написала девушка и рассказала про своего 
дедушку, Владимира Николаевича Бельского. он препода-
вал высшую математику в Куйбышевском инженерно-стро-
ительном институте и, в силу своего математического скла-
да ума, увлекался игрой в шахматы. Самостоятельно изучал 
и разбирал партии по книгам и в дальнейшем применял 
свои знания на практике. У него не было спортивных раз-
рядов и опыта участия в соревнованиях, но собралась вну-
шительная и уникальная библиотека. передать её внучка 
решила детям, занимающимся в ДНК. Это книги старого 
образца, чёрно-белые, некоторые с пожелтевшими страни-
цами, на которых мастера шахмат раскрывают тайны игры. 
Все они нашли своё место в аудитории, и теперь у ребят 
появилась возможность брать эту литературу домой, чи-
тать, обмениваться знаниями и впечатлениями.

кНиГа – 
ВТорой ТреНер 

н и ко л а й  Гра н к и н ,

старший педагог дополнительного 
образования Дома научной коллаборации, 
студент 4 курса электротехнического факультета.

– начнём с формального 
вопроса: сколько тебе лет, 
где ты учишься?

– Мне двадцать, учусь на по-
следнем, третьем, курсе по 
специальности «Строительство 
и эксплуатация автомобильных 
дорог и аэродромов».

– Я знаю, что многие парни, 
да и девушки тоже, зани-
маются самбо. расскажи 
немного про начало своей 
спортивной карьеры.

– Когда мне было пять 
лет, отец отдал меня 
в самбо – сек-
ция была пря-
мо за домом. 
я был самым млад-
шим в своей группе, 
чем-то зацепил тре-
нера, и он меня взял.

– А где занимал-
ся?

– Сначала это был 
клуб «Кристалл», по-
том – спортивная 
школа «Бригантина», 
а сейчас я – воспи-
танник спортивной 
школы № 11 имени 
В.В. ольховского.

– Кто стал тво-
им первым тре-
нером по сам-
бо? Это он смог 
привить любовь 
к борьбе?

– первый мой 
тренер – Юрий 
Сергеевич родо-
макин. Конечно, его заслуга, 
что он показывал на своём 
примере, каково это – серьёз-
ная спортивная подготовка. 
я пришёл на первую тренировку 
и до сих пор помню доскональ-
но, как она проходила. Мне 
очень понравилась атмосфера, 
акробатические элементы, это 
сразу запало глубоко в сердце.

– Какие у тебя воспомина-
ния о первых соревнова-
ниях?

– они проходили в обша-
ровке (село в приволжском 
районе Самарской области. – 
прим. ред.) в 2007 или 2008 
году. я вышел в финал, и полу-
чилось так, что соперник делает 
бросок, а я заваливаюсь на себя 
и помогаю ему, то есть раза 
три так упал и проиграл. Ко-
нечно, было обидно, но первая 

медаль, пусть и серебряная, – 
она самая ценная.

– Я знаю, какое волнение 
вызывают первые сорев-
нования, тоже занималась 
спортом. Поделись, пожа-
луйста, своим личным опы-
том, как ты перебарываешь 
беспокойство накануне 
ответственного соревно-
вания? может, есть какой- 
нибудь собственный метод?

– я знаю, что у меня будет ма-
стерский турнир, и не пережи-

ваю обычно, готовлюсь, трени-
руюсь нормально. переживания 
начинаются за день до соревно-
ваний, начинаешь думать о том, 
с кем будешь бороться, в каком 
весе. а когда уже выходишь на 
ковёр, то всё это исчезает и ты 
настраиваешься на встречу.

– Помимо волнения, с каки-
ми трудностями встреча-
ешься?

– Трудности обычно с гон-
кой веса. я борюсь в весе 88 кг, 
и я знаю, что нужно делать, что-
бы при моих девяносто сбро-
сить два килограмма.

– Смотрела я однажды, 
как это происходит: нель-
зя пить и есть. Я бы так не 
смогла. А как часто прохо-
дят тренировки?
– пять дней в неделю по два 

часа.

– За такими тренировками 
следуют победы. расска-
жи, какими из них ты боль-
ше всего гордишься?

– Это последняя победа на 
первенстве европы. я к это-
му долго шёл, целых три года. 
В первый год занял второе ме-
сто, на второй началась панде-
мия и соревнования отменили. 
И вот в 2021 году мне удалось 
вырвать золото.

– Каково это – быть чемпио-
ном европы?

– Это непередаваемые чув-
ства. Как говорят многие спорт- 
смены, «сегодня ты чемпион ев-
ропы, а на следующий день уже 
всё, нужно готовиться заново».

– Такова психология трёх-
кратного олимпийского 

чемпиона лыжника 
Александра боль-
шунова. Когда у него 
спросили про олим-
пийское золото, он 
ответил: «Сегодня я 
уже не олимпийский 
чемпион». А какие 
цели на будущее?

– Сейчас такой 
возраст, что много лю-
дей из спорта уходит, 
становится меньше 
спарринг-партнёров, 
то есть пробивать-
ся в мужском спорте 
сложнее. есть цель 
встать на пьедестал 
чемпионата россии 
и дальше – либо евро-
пы, либо мира.

– раз про цели по-
говорили, не могу 
не задать следую-
щий вопрос: кем ты 
себя видишь после 
окончания карьеры 

спортсмена?

– я пока даже не знаю. пла-
нирую поступить в политех 
и получить высшее образование. 
Хочу стать обеспеченным чело-
веком, но ещё не определился, 
в каком направлении работать.

– А чем занимаешься в сво-
бодное от самбо время?

– люблю проводить время 
с друзьями, с девушкой. Гуляем, 
общаемся, ездим в разные места

– что ты пожелаешь начи-
нающим спортсменам?

– Идти только вперёд. если 
есть цель, нужно к ней идти 
и не слушать других. Надо быть 
лучшим.

полина опанасенко

СеГоДнЯ чемПИон еВроПы, 
А ЗАВТрА ВСё По-ноВой
цена большой победы – большой труд. Вот уже год, как сту-
дент колледжа СамГТу д аниил Жданов  носит титул чем-
пиона европы по самбо, а эмоции до сих пор – как в день 
победы. Теперь он стремится к призовым ступеням новых 
пьедесталов, вплоть до первенства мира. Спортсмен расска-
зал в интервью «Инженеру», как надо двигаться к своей цели.

может ли шахматная литература улучшить навык игры? од-
нозначно – да! Книга – это ваш тренер и подсказчик, поми-
мо преподавателя. но тут многое зависит от уровня игры. 
если вы начинающий, то достаточно обзавестись каким- 
либо учебником, по которому можно знакомиться с шахматами  
и выполнять задания. По мере усиления игры нужно расши-
рять библиотеку. Тут пригодятся книги по стратегии, чтоб нау-
читься строить планы, сборники заданий по тактике, справоч-
ники по эндшпилю, справочники по дебютам.
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